

**Chers camarades libres penseurs, pacifistes, internationalistes, humanistes.
Merci pour votre présence. Je vous rapporte les salutations de la FNLP.**

Comme chaque année nous voici encore une fois réunis, ici, un 11 novembre, place de la République, autour de ce même mot d'ordre « **maudite soit la guerre !** ». Devant ce monument symbolique qui commémore la guerre non pas pour en exalter l'esprit revancharde, patriotique ou agressif comme trop souvent le sont nos monuments aux morts. Non ici il s'agit d'une même douleur qui pleure 2 enfants blessés, les 2 belligérants sans distinction, 2 victimes d'une même guerre, il y a plus d'un siècle, celle qu'on appelait à l'époque la « der' des der' » et qui malheureusement s'est avéré être la toute première d'un nouveau genre : la guerre impérialiste, technologique et capitaliste. Celle qui a fait dire à Anatole France : « **On croit mourir pour la patrie, on meurt pour des industriels** »

D'année en année, malgré nos appels, le bilan semble chaque fois pire que l'année précédente, tâchons par notre persévérance de faire en sorte d'entrevoir bientôt la fin de ce cercle vicieux et belliqueux où la violence apporte inéluctablement une surenchère de violence. On ne peut pas nier autour de nous **la dégradation de la situation** et le retour en force des nationalismes, de la violence des réactionnaires de tous poils, de la violence dans la société, une violence qui monte à tous les niveaux. Comme le disait le libre penseur Victor Hugo : « la police partout, et la justice nulle part ». Dans nos rues ces soldats en arme, mitrailleuse au poing qui patrouillent depuis 20 ans, sans que cela ne nous étonne plus, et en toile de fond tous ces pays en guerre ouverte de l'Arménie à la Palestine, en passant par l'Éthiopie, le Yémen, l'Ukraine, la Syrie ou le Soudan sans compter ces guerres qui ne disent pas leur nom au Mexique, Kurdistan, Brésil, Indonésie...

L'an dernier nous regrettions le retour de la guerre en Europe. Nous mettions en garde sur les risques de **nouveaux départs d'incendies** et force est de constater que nos craintes étaient bel et bien fondées. Car aujourd'hui nos inquiétudes sont forcément tournées vers la région du levant, où, comme pour l'Ukraine on avait laissé la poussière s'accumuler sous le tapis faute de régler les problèmes humains et les appétits territoriaux. Comme à chaque fois toujours ce sentiment de confusion où les réflexes manichéens empêchent toute nuance et où la première des victimes est souvent la vérité. Alors attention à ne pas tomber dans les pièges des différentes propagandes de guerre qui ne manquent pas de s'imposer à nous. Restons vigilant, et l'esprit critique affûté.

Mais une chose est sûre, il faut agir pour un **cessez-le-feu immédiat** (et pas seulement 4 heures par jour!) et une protection des civils ! Car à Gaza nous voilà face à un massacre de masse, une situation qui ressemble de plus en plus à un génocide de la part de l'État théocratique et colonialiste israélien. Une attaque pour répondre aux crimes ultra-violents de l'organisation religieuse intégriste Hamas, qui eux-mêmes répondaient à des décennies de ségrégation et d'apartheid du peuple palestinien. La libre pensée rappelle son attachement au respect absolu de la liberté de conscience et des cultes, seule la justice est garantie de paix et **pas de justice sans laïcité**, il n'y aura pas de justice tant que les États théocratiques ou les organisations intégristes feront la loi dans la région martyre du levant.

Et nous ne sommes pas à l'abri **ici en France** (France qui au passage vient de se hisser à la 2e place des vendeurs d'armes mondiaux après les EEUU), soyons très vigilants lorsque le président Macron parle de « soutien inconditionnel à Israël » et « en même temps » réprime les manifestations de soutien au peuple palestinien, rompant avec la liberté fondamentale de manifestation, base même de la République et de toute démocratie.

Soyons vigilants face aux charognards qui attisent la peur et s'en nourrissent, **les pompiers pyromanes** de la sécurité comme ceux de la vengeance aveugle. Non le peuple palestinien et encore moins les arabo-musulmans du monde entier ne sont pas responsables des crimes de la branche armée du Hamas et, non, le peuple israélien et encore moins les juifs du monde entier ne sont pas responsables des crimes de ce gouvernement et de son armée. Honte à celui qui vous essentialise en fonction de votre religion, origine sociale ou ethnique, etc. Honte à celui qui hiérarchise la gravité d'un meurtre. Chaque mort est un mort de trop, qu'il soit proche ou lointain, qu'il soit israélien, palestinien, russe, ukrainien, arménien ou azéri.

Honte aussi à ces égoïstes qui pour un petit succès électoral instrumentalisent la souffrance. Comme les néo-fascistes italiens ou leurs cousins français qui face à la misère des **réfugiés de Lampedusa** ne pensent qu'à venir faire leur beurre au mépris de tout réflexe humanitaire. Honte à ceux qui parlent « d'appel d'air » alors qu'on parle de vies humaines. Honte à ceux qui en fonction des « métiers en tension » trient entre les bons et les mauvais migrants, qui pourtant fuient la même horreur, ce sont les mêmes traumatismes, les mêmes vies brisées, qu'ils viennent d'Europe d'Afrique ou d'Asie, qu'importe leur niveau d'étude, qu'importe la couleur de leur peau, ou le nom du dieu qu'ils appellent à l'aide. Rien ne justifie l'inhumanité.

Cette année encore une fois et sans doute encore plus que l'année précédente la Libre Pensée alerte face au risque de retour de la conscription, à travers **la mise en place du Service National Universel (SNU)**, l'Histoire nous enseigne que le retour de la conscription est toujours très mauvais signe. Surtout dans le contexte international actuel. Restons vigilants face à la militarisation des esprits et l'embrigadement de la jeunesse. Non l'armée n'est pas la bienvenue dans l'enceinte de nos lycées ! Grâce à la mobilisation de certains camarades nous avons réussi ici et à travers plusieurs villes de France à faire annuler ou capoter des « évènements SNU ». Mais on les a sortis par la porte ils reviennent par la fenêtre, et Macron, Darmanin et Attal semblent déjà rêver d'un SNU obligatoire ! Ils ne passeront pas !

Enfin, depuis plus d'un siècle la Libre Pensée milite activement pour **la réhabilitation des fusillés pour l'exemple** de la grande guerre. Des centaines de soldats français ont été massacrés par l'armée française elle-même, et ce, sciemment, « pour l'exemple », dans le seul but de renforcer son autorité. Les victimes de ces massacres n'ont pas leurs noms sur les monuments aux morts, leurs veuves n'ont pas touché de pension, leurs noms sont entachés par la honte et la suspicion. L'an dernier nous avons fortement avancé sur le sujet nous nous réjouissions qu'un projet de loi dans le sens de cette réhabilitation que nous appelons de nos vœux, avait enfin été voté par l'Assemblée nationale. Cependant ce texte n'a pas franchi l'étape du Sénat pour qu'enfin justice soit faite, les compteurs repartent donc à zéro et le texte devra repasser devant l'assemblée. Nous appelons d'ores et déjà l'ensemble des députés à faire preuve de leur esprit humaniste en votant ce texte à nouveau.

Chaque guerre est un désastre de l'intelligence humaine, quant au lieu de mettre toute sa force au service du bien commun général, l'espèce humaine emploie toute sa science à la mise en forme des techniques les plus mortifères. Car chaque mort est un mort de trop, chaque être humain victime de l'arbitraire de la guerre, c'est l'humanité entière qui est blessé en son cœur.

Ni Dieu Ni Maître ! Maudite Soit La Guerre ! Salut et Fraternité (Strasbourg le 11/11/2023)